



Liebe Leserin,
Lieber Leser,

die Medien prognostizieren Ende November: Die Corona-Impfung kommt Anfang 2021. Voraussichtlich werde man zwei Impfungen benötigen (mit einigen Monaten Abstand) und es werde nicht genug Dosen für alle geben, was klar war. Aber, dass es eine Impfung geben wird, ist sicher, dank des weltweiten Wettbewerbs um die Entwicklung und dank der internationalen Kooperationen. Viele andere Perspektiven haben wir, die Erdbevölkerung, ja eigentlich auch nicht, außer einer kompletten „Durchinfektion“ mit unvorhersehbaren Verlusten. Lasse ich mich impfen? Lassen Sie sich impfen?

Bis es soweit ist, können wir Ihnen zum Jahresende wieder eine Ausgabe voller spannender Beiträge vorlegen. Im Titelthema beschreiben Dr. Felix Dörfler und Dr. Madlen Lahne drei Fälle in „Schmerztherapie – highlighted“.

Dr. Lothar Wittek ist der Autor des Beitrags „Beständiges Alterssicherungssystem in wechselhaften Zeiten“, dem Jahresbericht der Bayerischen Ärzteversorgung und Privatdozent Dr. Philipp Moog gibt Einblicke in „Differenzialdiagnose und Suchstrategien“ bei seltenen Erkrankungen.

In einem weiteren Beitrag lesen Sie Informationen zu den medizinischen Anwendungen auf der elektronischen Gesundheitskarte.

Zum Jahresausklang wünschen wir, das gesamte Ärzteblatt-Team: Frohe Weihnachten, Zeit zur Entspannung und Besinnung auf die wirklich wichtigen Dinge im Leben. Bleiben Sie gesund und bleiben Sie Leserin bzw. Leser des *Bayerischen Ärzteblatts*!

Ihre

Dagmar Nedbal
Verantwortliche Redakteurin

Das Bayerische Ärzteblatt vom Dezember 1970

Professor Dr. Max-Joseph Halhuber, Chefarzt der Klinik Höhenried der LVA Oberbayern, schreibt über die Frührehabilitation nach Herzinfarkt. Er versucht, drei Fragen zu beantworten: Was müsste heute im Rahmen einer Frührehabilitation nach Herzinfarkt im Krankenhaus, zuhause oder in einer spezialisierten Rehabilitationsklinik geschehen? Was geschieht tatsächlich oder besser, was geschieht nicht? Was könnte schon heute durchgeführt werden (organisatorische Vorschläge zur Verbesserung der Frührehabilitation nach Herzinfarkt bei Sozialversicherten und Erörterung des Für und Wider von „Anschlussheilmaßnahmen“).



Weitere Themen: Grundsätze und Ziele der deutschen Bildungspolitik und ihre Auswirkungen auf das Gesundheitswesen. Alkoholikerfibel für den Arzt: Klinischer Verlauf. Gegen Porno im Wartezimmer – Lesezirkel protestieren gegen Sex, für saubere Wartezimmerlektüre. Pharmakopsychiatrisches Symposium. Die Eröffnung des 1. Bauabschnittes im Münchener Klinikum rechts der Isar. Landesversammlung des Bayerischen Medizinalbeamtenvereins. 20 Jahre Verband freier Berufe in Bayern. Ärzte im Landtag. Fortsetzung des Studiums nach Abschluss des Vorklinikums in Regensburg. Unfallrettung. Ärztliche Fortbildung in der Sowjetunion. Poliomyelitis-Schluckimpfung 1970/71 in Bayern. Eintrag von Ärzten in Sonderverzeichnisse. Diebstähle von Rezeptformularen. Was ist Fitness? Kritisches zum Doping-Problem. Leistungsfähigkeit ehemaliger Athleten.

Die komplette Ausgabe ist unter www.bayerisches-aerzteblatt.de (Archiv) einzusehen.